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PREFACE 
 
 
 

Nani gigantum humeris insidentes: “We are dwarves standing on the shoulders of giants.” This sentence, attributed 

to philosopher Bernard of Chartres in the 12th century and reused by many scientists and intellectuals, from Blaise 

Pascal to Stephen Hawking through Isaac Newton, illustrates the position in which I find myself as Director of the Arago 

Laboratory.1 I am indeed the eleventh director of this marine station and I am the last of an impressive series of giants. 

It’s even a little intimidating! It all started with Henri de Lacaze-Duthiers, founder of the Arago Laboratory, an 

impressive and visionary figure who put the laboratory in the best possible natural environment and immediately 

understood the importance of sharing science with the general public. But his successors, Georges Pruvot, who carried 

out the first complete cartography of the particularly rugged seabed of the Gulf of Lion, and Octave Duboscq, 

encyclopedic zoologist who described and worked on many microorganisms, are also great scientists who marked their 

epochs. 

Of this lineage, a figure, that of Édouard Chatton, is too often neglected. And yet, what a stature, too! He was a 

student of a Nobel Prize winner: one of his masters was indeed Charles Nicolle, who received the prestigious distinction 

in 1928 for his work on typhus. From the beginning of his career he would make fundamental discoveries about 

protists—these unicellular organisms whose complexity and diversity constituted a true terra incognita for the zoologists 

of the beginning of the 20th century. He also became the master of a Nobel Laureate since he discovered and trained 

André Lwoff, who was a great protistologist before being the giant virologist who would receive the Prize with Jacob 

and Monod in 1965. Together Chatton and Lwoff would mark very strongly the zoology of the protists of the first half 

of the 20th century; and their collaboration, which would spread over years, is a very good example of friendship and 

scientific cooperation. Chatton would make a clear distinction between prokaryotic organisms whose cells do not have 

nuclei and eukaryotes that possess them. This distinction, these very words indeed, are of course still widely used by all 

biologists of the 21st century. 

I am therefore delighted that Marie-Odile Soyer-Gobillard, who has spent her entire research career at Laboratoire 

Arago, and Joseph Schrével, both renowned protistologists and cell biologists, have written this book, splendidly 

illustrated with numerous old photographs and plates, many of them from the old documentary collection of the Arago 

Laboratory. This is a welcome tribute to the rich history of the Arago Laboratory and the major contribution of marine 

stations to modern biology. It is also, and most importantly, a welcome tribute to giants who have forged our 

understanding of the world and to whom we owe a lot. 

 

Vincent Laudet 

Director of the Oceanological Observatory of Banyuls-sur-Mer 

Professor at the Sorbonne University 

Banyuls-sur-Mer, August 10, 2019 

 

 
1 “Arago Laboratory” is the historical name of what is today the Oceanological Observatory of Banyuls-sur-Mer (Sorbonne 
Université/CNRS). This historic name, chosen by our founding father Henri de Lacaze-Duthiers, to pay tribute to a colleague and 
friend, François Arago, a native of the region, remains in use especially in the local area. 



PRÉFACE 
 
 
 

Nani gigantum humeris insidentes: «Nous sommes des nains sur des épaules de géants», cette phrase attribuée à 

Bernard de Chartres philosophe du XIIe siècle et réutilisée par de nombreux scientifiques et intellectuels, de Blaise 

Pascal à Stephen Hawkins, en passant par Isaac Newton illustre bien la position dans laquelle je me trouve comme 

Directeur du Laboratoire Arago2. Je suis en effet le onzième directeur de cette maison et je suis donc le dernier en date 

d’une impressionnante série de géants. Cela en est même quelque peu intimidant ! Tout commence bien sûr avec Henri 

de Lacaze-Duthiers fondateur du Laboratoire Arago, stature impressionnante, visionnaire, qui place le Laboratoire dans 

le meilleur environnement naturel possible et qui comprend tout de suite l’importance de partager le plus possible la 

science avec le grand public. Mais ses successeurs, Georges Pruvot qui réalise la première cartographie complète des 

fonds marins particulièrement accidentés du Golfe du Lion et Octave Duboscq, zoologiste encyclopédique en particulier 

qui décrivit et travailla sur de nombreux microorganismes sont également de grands scientifiques qui vont marquer leur 

époque. 

Parmi cette lignée, une figure, celle d’Édouard Chatton était jusqu’il y a peu trop souvent négligée. Et pourtant quelle 

stature lui aussi! C’est un élève de Prix Nobel: un de ses maitres est en effet le pasteurien Charles Nicolle qui reçoit la 

prestigieuse distinction en 1928 pour ses travaux sur le typhus. Dès ses débuts il va faire des découvertes fondamentales 

sur les protistes, ces organismes unicellulaires dont la complexité et la diversité constituait une véritable terra incognita 

pour les zoologistes du début du XXème siècle. Il est aussi devenu le maitre d’un prix Nobel puisque c’est lui qui a 

découvert et formé André Lwoff qui fut un grand protistologue avant d’être le virologiste de génie qui recevra le Prix 

avec Jacob et Monod en 1965. Ensemble Chatton et Lwoff vont marquer très fortement la zoologie des protistes de cette 

première moitié du XXème siècle et leur collaboration, qui va s’étaler sur des années, est un très bel exemple d’amitié 

et de complicité scientifique. Chatton va faire une distinction nette entre les organismes procaryotes dont les cellules 

n’ont pas de noyaux constitué et les eucaryotes qui en possèdent. Cette distinction, ces mots mêmes sont bien sûr toujours 

largement utilisés par l’ensemble des biologistes du XXIème siècle. 

Je suis donc ravi que Marie-Odile Soyer-Gobillard, qui a accompli toute sa carrière de chercheur au Laboratoire 

Arago et Joseph Schrével, tous deux Protistologues et biologistes cellulaires reconnus, aient écrit ce livre, splendidement 

illustré de nombreuses photographies anciennes et planches de cours dont de nombreuses proviennent du fond 

documentaire ancien du Laboratoire Arago. C’est un bel hommage à la riche histoire du Laboratoire Arago et à la 

contribution majeure des stations marines à la biologie moderne. C’est aussi, et surtout, un bel hommage à des biologistes 

de génie qui ont forgé notre compréhension du monde qui nous entoure et à qui nous devons beaucoup. 

Vincent Laudet 

Directeur de l’Observatoire Océanologique de Banyuls-sur-Mer 

Professeur à la Sorbonne Université 

Banyuls-sur-Mer, 10 Août 2019 

 

 

 
2 Laboratoire Arago est le nom historique de ce qui est aujourd’hui l’Observatoire Océanologique de Banyuls-sur-Mer (Sorbonne 
Université/CNRS). Ce nom historique, choisi par notre père fondateur Henri de Lacaze-Duthiers, pour rendre hommage à un collègue 
et ami, François Arago natif de la région, reste en usage particulièrement aux alentours. 



PREAMBLE 
 
 
 

When, in the late 1960s, I was a young member of the National Center for Scientific Research, my thesis director, 

the protistologist Pierre-Paul Grassé, Member of the French Institute (Academy of Sciences), sent me for one month to 

the Marine Station of Banyuls-sur-Mer to harvest peridinian planktonic marine protists (also named dinoflagellates), I 

did not suspect that I was going to spend my entire scientific career and accomplish all my work on these protists here. 

Indeed, it was at this time that I discovered the thesis of Chatton, magnificently illustrated by colored plates, its 

important Notice of Titles and Works, and his numerous scientific publications, as well as about 10 original 

courseboards, drawn by Chatton himself, on which he explained his observations and discoveries to his students. Later, 

after my doctoral dissertation, while with my research team, studying the cell cycle of dinoflagellates, a team of sailors, 

busy in bad weather, cleaning the dusty attics of the laboratory, came to warn me that they had found a set of big pieces 

of colored paper, in a more or less good state, and that they were about to throw them out in the dump. These were the 

remaining courseboards of Chatton that André Lwoff, present at Banyuls that summer, recognized without difficulty. 

So, on that day in August 1984, we saved in extremis these paintings from oblivion and disaster. These large colorful 

drawings were bequeathed by André Lwoff, heir of Chatton’s scientific work, to the Arago Laboratory, Banyuls-sur-

Mer, and to the Museum of Natural History, Perpignan. Lwoff also made me select three for my use. Later, the most 

beautiful courseboards were displayed in some major exhibitions, in Banyuls-sur-Mer, Perpignan and Paris. 

In 1965, when he received the Nobel Prize with François Jacob and Jacques Monod, many scientists were unaware 

that André Lwoff, microbiologist and virologist, had first been a superb protistologist. André Lwoff enjoyed several 

successive scientific and artistic lives, especially in 1971 when I first met him and his wife Marguerite. At that time, he 

still directed the CNRS-Cancer Institute of Villejuif (France). He had recently bought the “Mas Guillaume”, the old 

fortress of Jacques the 1st of Aragon, where he practiced his marvelous oil painting art during his holidays, sometimes 

preparing a Parisian exhibition. I had just defended my doctoral thesis in 1970, on the cell biology of dinoflagellates, 

free-living and symbiotic protists, especially blastodinids, discovered by Édouard Chatton, when I met André Lwoff that 

summer of 1971. He came to see me in my laboratory one afternoon in August, with the Director at the time Professor 

Pierre Drach, renowned Oceanographer. After he read my thesis, Lwoff said to me: “Your end-of-year-examination was 

successful”, so he asked me to rewrite an unfinished manuscript Chatton had left before his death in 1947. This work 

was on Paradinium, a plasmodial symbiont related to mycetozoans (myxomycetes, plasmodial slime molds). Augmented 

by my own observations and the description of two new species, Édouard Chatton (posthumously) and I published a 

paper with a preface by André Lwoff in the Annales des Sciences Naturelles (Zoologie et Biologie Animale), 1973, 15, 

27–60. The deep friendship between André and Marguerite Lwoff and me began at this time. As a confidante of André, 

I learned about his dear ciliates and his venerated master, Chatton. 

I met Lynn Margulis (1938–2011) for the first time at Boston University (Mass., USA) in June 1975. She had 

organized a Symposium on the Evolution of Protists, and I had recently been honored with a result published in Nature 

(Nature New Biology, 1973, 244, (137), 195–97), with my Finnish student, O. K. Haapala: the first smear and unwinding 

of dinoflagellate chromosomes on water and their examination with the transmission electron microscope (TEM). In 

1976, Lynn came to Banyuls during the summer, and I introduced her to André Lwoff, Nobel Prize winner, protistologist 

and remarkable ciliologist. His wife Margaret was also present at our meeting at Mas Guillaume. Later, Lynn, a great 

personal friend, was recognized as a great evolutionary microbiologist, she became an illustrious member of the 

American National Academy of Sciences (1983) and was awarded the USA’s highest distinction, the American National 
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Medal of Science (1999). Lynn was one of the “mothers” and the defenders of the endosymbiosis theory of eukaryotic 

cell origin. She was also an unconditional admirer of the Chatton works. She agreed to write a foreword for this book, 

and to read and positively criticize the texts of the CD slides and of the manuscript in preparation. We are very grateful 

to her, so this book is dedicated to her. We have also integrated to the illustrations of this book devoted to Science and 

Art, the marvelous painting of Shoshanah Dubiner (USA) representing microbes, the main actors of endosymbiosis and 

realized in homage to Lynn (2012). I also included one of my sculptures with which I paid homage to her in 2012 at the 

ceremony in her honor at the University of Massachusetts in Amherst (USA), after her death in 2011.  

This introduction would be incomplete without introducing Édouard Chatton the artist. He was a hard worker but 

also a wonderful teacher and an accomplished artist. He translated his discoveries and courses into splendid paintings 

on boards, drawn with pastels and colored chalks as well as splendid plates illustrating his thesis and papers. André 

Lwoff also an artist, participated in being associated with the conception of some of these courseboards, especially 

those describing the ciliate cortex and its morphogenesis, one of them illustrating the cover of this book. André Lwoff 

was also an accomplished painter of landscapes and still life. After his retirement in 1972 he stayed several months 

each year in Banyuls and realized high quality and colored paintings. 

As a co-author, no one was more recommended than Joseph Schrével, renowned protistologist and parasitologist, 

particularly in his work on the cellular and molecular interactions between Plasmodium and red blood cells, through 

lipid trafficking and proteases of Plasmodium falciparum, the severe malaria agent, and those of Trypanosoma cruzi, 

the causative agent of Chagas disease, which constituted Chatton’s research material early in his career at the Pasteur 

Institute. This book, published on the of aegis of the Sorbonne University, Oceanological Observatory of Banyuls-sur-

Mer, Laboratoire Arago, National Museum of Natural Sciences, Paris (MNHN), Pasteur Institute of Paris and National 

Center for Scientific Research (CNRS) Life Sciences, introduces the accomplishments of these two great scientists, 

Édouard Chatton and André Lwoff, to a broader audience. It is also an homage to the immense contributions of Chatton 

and Lwoff who have been so important to the study of protists. Their insights have been invaluable to understanding 

both cell biology and microbial evolution in the Proterozoic Aeon. After we had written  this book, enriched with 

numerous illustrations, came out the book written by Laurent Loison, (Hermann Publisher, February 2017), devoted to 

the autobiographical narrative that André Lwoff had left unfinished before his death, giving us all the precious details 

about the scientific itinerary of our Nobel Prize. 

Marie-Odile Soyer-Gobillard 

Perpignan, May 2020 

Director of Research Emeritus Honorary at the National Center for Scientific Research (CNRS) 
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A la fin des années 1960, j’étais alors une jeune chercheuse au Centre National de la Recherche Scientifique 

et mon directeur de thèse, le Protistologue Pierre-Paul Grassé, Membre de l’Institut, m’envoya passer un mois à 

la Station Marine de Banyuls-sur -Mer, Laboratoire Arago, pour récolter des protistes marins planctoniques 

péridiniens (aussi appelés Dinoflagellés). Je ne me doutais pas en arrivant à Banyuls un soir de septembre, que 

j’allais accomplir ici toute ma carrière scientifique et travailler sans relâche sur ces protistes. En effet, ce fut à cette 

occasion que je découvris la thèse de Chatton, magnifiquement illustrée par des planches hors texte colorées, sa 

remarquable Notice de Titres et Travaux, ses nombreuses publications scientifiques, ainsi qu’une dizaine de 

tableaux de cours originaux, dessinés par Chatton lui-même dans le but d’expliquer ses observations et ses 

découvertes à ses étudiants. Plus tard, après la réalisation de ma thèse de doctorat, alors que j’étais en train de 

travailler avec mon équipe, un groupe de marins du Laboratoire, occupés habituellement par mauvais temps à 

nettoyer ses greniers poussiéreux, vint me prévenir qu’ils y avaient trouvé un ensemble de tableaux de grande 

taille, (plus d’un mètre cinquante), très colorés, sur papier enroulé, en plus ou moins bon état et que l’on était sur 

le point de jeter à la décharge: c’était le reste des tableaux de cours de Chatton dont on avait perdu la trace et 

qu’André Lwoff présent à Banyuls cet été là reconnut sans difficulté. Ainsi, en ce jour d’août 1984, nous avons 

sauvé in extremis ces dessins de l’oubli et du désastre. Par la suite, ces grands dessins colorés ont été légués par 

André Lwoff qui était l’héritier scientifique de Chatton, au Laboratoire Arago de Banyuls-sur-Mer et au Muséum 

d’Histoire Naturelle de Perpignan. Il m’en offrit aussi trois pour mon usage personnel, dont je fis don ensuite au 

MNHN à Paris. Plus tard, les plus beaux de ces tableaux de cours, véritables oeuvres d’art, furent mis en valeur 

dans quelques grandes expositions, à Banyuls-sur-Mer, à Perpignan et à Paris. 

En 1965, lorsqu’il reçut le prix Nobel de Physiologie et de Médecine, avec François Jacob et Jacques Monod, de 

nombreux scientifiques ignoraient qu’André Lwoff, microbiologiste et virologiste, avait d’abord été un remarquable 

protistologue. André Lwoff a connu en effet plusieurs vies scientifiques et artistiques successives. En 1970, date à 

laquelle je le rencontrai pour la première fois, avec sa femme Marguerite, il dirigeait encore l’Institut C.N.R.S de 

Recherche sur le Cancer à Villejuif (France). Avec le montant de son Prix Nobel, il avait récemment acheté le «Mas 

Guillaume», ancienne forteresse de Jacques 1er d’Aragon, où il venait en vacances et pratiquait l‘art merveilleux de 

la peinture à l’huile, préparant de futures expositions parisiennes. Je venais juste de soutenir ma thèse de doctorat sur 

la biologie cellulaire de certains dinoflagellés, protistes libres, symbiotiques ou parasites, et notamment sur les 

Blastodinides, découverts par Chatton. Il vint me voir dans mon laboratoire un après midi d’août, avec le Directeur 

de l’époque le professeur Pierre Drach, Océanographe de renom. Après avoir emprunté puis lu ma thèse, Lwoff me 

dit: « Vous avez réussi votre examen de passage », et il me demanda de compléter et de réorganiser un manuscrit que 

Chatton avait laissé inachevé en 1947, date de sa mort. Ce travail portait sur le Paradinium, un symbiote plasmodial 

de crustacés copépodes, proche des mycétozoaires (myxomycètes). Augmenté par mes propres observations ainsi 

que par la description de deux espèces nouvelles pour la science, Édouard Chatton (à titre posthume) et moi avons 

publié un article préfacé par André Lwoff dans les Annales des Sciences Naturelles, 1973, 15, 27- 60. Notre profonde 

amitié, André, Marguerite Lwoff et moi, naquit à cette époque. En tant que confidente d’André, il m’apprit à connaître 

ses chers ciliés et me parlait de son vénéré Maître, Chatton. 
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J’ai rencontré Lynn Margulis (1938-2011) pour la première fois à l’Université de Boston (Massachusetts, USA) 

en juin 1975. Elle avait organisé un symposium sur l’évolution des Protistes auquel je participais car je venais 

récemment d’être honorée par une publication dans la Revue Scientifique Nature (Nature New Biol, 1973, 244, 

(137), 195-197), avec mon étudiant en thèse Finlandais, O.K. Haapala: le premier étalement et déroulement sur 

l’eau des chromosomes de dinoflagellés, leur examen au microscope électronique à transmission (TEM) et le 

décryptage de leur structure. En 1976, Lynn vint à Banyuls pendant l’été et je la présentai à André Lwoff en tant 

que Lauréat Nobel, protistologue et remarquable ciliologue. L’épouse d’André, Marguerite était également 

présente lors de notre rencontre au Mas Guillaume. Plus tard, Lynn, devenue une grande amie à titre personnel, a 

été reconnue comme une remarquable microbiologiste évolutionniste. Devenue membre illustre de l’Académie 

Nationale Américaine des Sciences (1983), elle reçut des mains du Président Bill Clinton la plus haute distinction 

américaine, l’American National Medal of Science en 1999. Lynn était l’une des «mères» et défenseure de la 

théorie endosymbiotique de l’origine des cellules eucaryotes. Elle était également une admiratrice inconditionnelle 

des travaux de Chatton. Elle accepta d’écrire un avant-propos pour ce livre, de lire et de critiquer positivement les 

textes du manuscrit déjà en préparation, au fur et à mesure qu’ils étaient écrits. Nous lui en sommes très 

reconnaissants et c’est pour cette raison que ce livre lui est dédié. Nous avons également intégré aux illustrations 

de ce livre consacré à la Science et à l’Art, en son honneur, la merveilleuse peinture de Shoshanah Dubiner 

représentant les microbes, acteurs principaux de l’endosymbiose et réalisée en hommage à Lynn (2012), dévoilée 

lors de la cérémonie en son honneur à l’Université du Massachusetts (USA) après sa mort en 2011 à Amherst. J’ai 

également inclus deux de mes sculptures dont l’une avec laquelle je lui rendis hommage en 2012 lors cette 

cérémonie. 

Cette introduction serait incomplète sans présenter Édouard Chatton l’artiste. C’était, d’après Lwoff, un travailleur 

acharné mais aussi un enseignant merveilleux et un artiste accompli. Comme je l’ai écrit plus haut, il traduisait ses 

découvertes et ses cours en de magnifiques et grands tableaux sur papier, dessinés au pastel et aux craies de couleurs. 

André Lwoff était associé à la conception de certains de ces tableaux de cours, en particulier ceux sur lesquels étaient 

décrits le cortex des ciliés et sa morphogenèse. André Lwoff était également un artiste peintre accompli, peintre de 

paysages et de natures mortes. Après sa retraite en 1972, il séjournait plusieurs mois par an dans sa forteresse de 

Banyuls et réalisait des toiles très colorées et de haute qualité destinées à être exposées à Paris (il était coté “au point”) 

et qui étaient vendues au profit de la Fondation Pasteur-Weismann en Israël. 

En tant que co-auteur, personne n’était plus recommandé que Joseph Schrével, protistologue et parasitologue 

de renom, notamment pour ses travaux sur les interactions cellulaires et moléculaires entre le Plasmodium et les 

globules rouges, à travers le trafic lipidique et les protéases de Plasmodium falciparum et ceux de Trypanosoma 

cruzi, l’agent causal de la maladie de Chagas, qui avait constitué le matériel de recherche de Chatton au début de 

sa carrière comme chercheur à l’Institut Pasteur. 

Dans ce livre publié sous l’égide du Laboratoire Arago (Sorbonne Université), du Muséum National d’Histoire 

Naturelle de Paris (MNHN) et de l’Institut Pasteur (Paris) et du Centre National de la Recherche Scientifique 

(C.N.R.S.), les auteurs désirent exposer les réalisations scientifiques et artistiques de ces deux grands scientifiques, 

Édouard Chatton et André Lwoff à un large public. Il s’agit aussi d’un hommage aux immenses contributions de 

Chatton et de Lwoff, si importantes dans l’étude des Protistes et de la Biologie Marine. Leurs idées sont encore 

maintenant inestimables pour comprendre à la fois la biologie cellulaire et l’évolution microbienne au cours de 

notre ère. Alors que l’écriture de ce livre enrichi de nombreuses illustrations touchait à sa fin, fut publié le livre 
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écrit par Laurent Loison, (édité par Hermann, février 2017), et consacré au récit autobiographique qu’André Lwoff 

avait laissé inachevé avant sa mort, nous livrant tous les détails précieux sur l’itinéraire scientifique de notre prix 

Nobel. 

Marie-Odile Soyer-Gobillard 

Perpignan, Mai 2020 

Directeur de Recherche Emérite Honoraire au Centre National de la Recherche Scientifique (C.N.R.S.) 

 

 



CHAPTER ONE 

LIFE AND SCIENTIFIC WORK OF TWO FAMOUS FRENCH PASTEURIAN 

PROTISTOLOGISTS AND MARINE BIOLOGY LOVERS:  

ÉDOUARD CHATTON (1883–1947) AND HIS PUPIL ANDRÉ LWOFF  

(1902–1994), THE LATTER A NOBEL PRIZE WINNER (1965) 
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Édouard Chatton (1883–1947) 

Édouard Pierre Leon Chatton was born on October 11, 1883 in Romon, Switzerland. As a child, the young Édouard 

was introduced to a love of nature by his grandfather, who shared his curiosity for the subject. This was the origin of 

the vocation which led him from the Lycée of Belfort to the Faculty of Sciences of Paris to study natural sciences in the 

hope of working there later. After high school near Belfort, France, he continued his studies in Paris at the Sorbonne, 

where he became fascinated by the work and teaching of Professor Yves Delage (1854–1920). Delage was the assistant 

of Henri de Lacaze-Duthiers, who founded both the Sorbonne’s marine laboratories of Roscoff and Banyuls-sur-Mer 

(France) and developed techniques for laboratory fertilization of sea urchins. During his stay in the laboratory of 

Roscoff in 1902, a new world was revealed to Chatton — the marine world. From that time, enthralled by the marine 

fauna, he returned each year during the holidays, except those of the war of 1914–1918, to work at sea and on the fauna 

and the flora which populate it. 

Édouard Chatton (1883–1947) 

Édouard Pierre Léon Chatton est né le 11 octobre 1883 à Romon en Suisse. Dès son enfance, le jeune Édouard fut 

initié par un grand-père aimant et curieux de la nature. Ce fut l’origine de la vocation qui le conduisit à la Faculté des 

Sciences de Paris pour étudier les sciences naturelles, dans l’espoir d’y travailler plus tard. Après ses études secondaires 

près de Belfort, en France, il poursuivit ses études à Paris à la Sorbonne où il fut fasciné par le travail et l’enseignement 

du professeur Yves Delage (1854-1920). Delage, assistant de Henri de Lacaze-Duthiers, fondateur des laboratoires 

maritimes de la Sorbonne à Roscoff et à Banyuls-sur-Mer (France), avait développé des techniques de fécondation «in 

vitro» des oursins en laboratoire. Lors de son séjour au laboratoire de Roscoff en 1902 un nouveau monde se révéla à 

Chatton, le monde marin. Dès lors, passionné par la faune marine, il revint chaque année pendant les vacances, sauf 

celles de la guerre de 1914-18, pour travailler en mer et sur la faune et la flore qui la peuplent. 

 

 
 
Fig. 1-1. ©Bibliothèque du Laboratoire                 Fig. 1-2. ©Bibliothèque du Laboratoire  
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Fig. 1-1. Édouard Chatton at left, on a botanical excursion. Fig. 1-2. At right, Édouard Chatton, student (circa, 1902). 
Fig. 1-1. A gauche, Édouard Chatton lors d’une excursion botanique. Fig. 1-2. A droite, Édouard Chatton, étudiant (vers 
1902). 
















